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Macabras 
coincidencias
Por Javier Boher

El staff del FMI llevó el nuevo 
plan al Directorio y las 
negociaciones están “avanzadas”

Sin más tiempo, Prunotto defi ne 
hoy publicación de las listas
Por Bettina Marengo

L
a vicegobernadora Miriam Pru-
notto encabezará esta tarde en la 
vieja Legislatura la sesión especial 
por el Día de la Memoria por la 

Verdad y la Justicia, que se conmemoró el 
24 de marzo, en un clima de mínima enra-
recido por la promesa aun no cumplida de 
publicar las famosas listas de empleados y 
contratados del cuerpo.

Regresada de un viaje al exterior, el 
foco del tema volvió a la titular del Poder 

Legislativo, para alivio del presidente 
provisorio, Facundo Torres, que lo venía 
llevando como segunda autoridad de 
la unicameral. Oriundo de Alta Gracia, 
departamento Santa María, Torres supo 
preguntarse cómo había caído bajo su 
éjido un confl icto nacido con el escándalo 
de Guillermo Kraisman, puntero del PJ 
Capital, y la empleada fantasma Virginia 
Martínez, que se adjudicó otra capitalina, la 
legisladora peronista y también autoridad 
de cámara Nadia Fernández. 

(Sigue en página 3)

El delasotismo amasa un plan 
“B”, aunque vela por Hacemos
Por Felipe Osman

L
a eliminación de las Primarias da aire. 
Sin ellas, el cronograma electoral se 
posterga dos meses y, con él, el día 

clave de cada calendario: el cierre de listas. 
Ese contexto, de todos modos, no aletarga 
demasiado las expectativas de quienes 

quieren subirse a la cima de la lista del 
ofi cialismo.

Sin Juan Schiaretti en el tablero -hasta 
ahora, nada indica que el ex gobernador 
vaya a calzarse el traje de candidato- los 
primeros renglones de la boleta están 
vacantes, y el delasotismo recuerda sus 
credenciales. (Sigue en página 5)

Tironeo libertario en el interior: 
tensiones, salidas e incógnitas Sin Llaryora, De Rivas cerró 

su primer Otoño PolifónicoPor Gabriel Marclé

L
a tensión no es ninguna novedad 
para el intricado mapa libertario 
de Córdoba. Todos quieren ser los 

elegidos de Javier Milei, cuestión que se 
convierte en el principal motivo de la puja 
interna entre los que tienen llegada directa 
al triángulo de hierro y los que no, aislados 
de los grupos centrales de La Libertad 
Avanza que dirige Gabriel Bornoroni. Si 
las internas son moneda corriente en Casa 
Rosada y el Congreso, ¿por qué no lo serían 
en los armados cordobeses? Claro, si esas 
tensiones no se dirimen orgánicamente e 
integrando a todos los espacios, empieza a 
ocurrir lo que se vio en las últimas semanas, 

específi camente en el interior.
Los cortocircuitos libertarios tienen 

varios puntos de contacto, desde Veróni-
ca Sikora confrontando en capital hasta 
María Celeste Ponce en el interior. Pero 
ahora también empieza a tomar fuerza la 
situación del sur, con LLA de Bornoroni 
poniendo a correr a la influencer Laura 
Soldano desde Río Cuarto, a riesgo de 
provocar un derrumbe en la estructura 
que viene militando a Milei desde antes 
que se convirtiera en presidente. Según 
pudo saber Alfi l, hay versiones de fuertes 
quiebres en el interior de este armado que 
pretende poner a alguien del sur en la lista 
de las legislativas.

(Sigue en página 6)

Por Julieta Fernández

L
a sexta edición del Otoño Polifóni-
co dejó un saldo de más de 35.000 
asistentes y desde la gestión De 

Rivas remarcaron que fue “el más exitoso 
de su historia”. El festival contó con la 
presentación de artistas como Hilda Li-
zarazu y Lito Vitale; Los Caligaris y Jorge 
Rojas, quien tuvo su cierre el día lunes 
(ya que el show del sábado se había visto 
suspendido por cuestiones climáticas). El 
evento concluyó en el salón de la Asocia-
ción Atlética Banda Norte. 

Más allá de las cifras que celebran 
desde el Municipio (aún resta conocer el 
impacto turístico en la ciudad y región), 
el festival fue una especie de “escape” tras 
varias semanas en las que el Ejecutivo 
local estuvo en el ojo de la tormenta a raíz 
de la seguidilla de hechos de inseguridad. 
Tal como lo indicó Alfi l en ediciones an-
teriores, De Rivas no ha dado señales en 
sintonía con el “recorte” a la cultura. En 
la Feria del Libro del año pasado, planteó 
que “si hace falta raspar la olla para sos-
tener la cultura, lo vamos a hacer”. 

(Sigue en página 11)

RIO CUARTO

Concejales UCR piden que se derogue 
la emergencia en el transporte público
Por Carolina Biedermann Página 4
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Bullrich viene y Quinteros 
complicado con los “buenos de azul”

V
iene Patricia Bullrich a Córdoba, tiene 
actividad con la Provincia, pero a Quin-
teros justo lo agarra con (otro) problema 

con la Policía. Con la visita, la ministra primerea 
a Mauricio Macri, que viene el viernes, con una 
agenda que estaría más acotada de lo pensado.

Informante: La ministra de Seguridad Na-
cional viene este jueves a la ciudad de Córdoba, 
al acto de cierre del curso avanzado en la lucha 
contra el narcotráfico, de la Región Centro.

Alfil: Es una actividad conjunta con la Pro-
vincia. 

I: Así es, estará el  ministro de Seguridad de 
la Provincia, Juan Pablo Quinteros y muchos 
invitados.

A: Mal momento para Quinteros. Acaban 
de detener a un grupo de policías por la muerte 
de un hombre al que debían contener en una 
estación de servicio de la Ciudad.  A propósito, 
es casual que Bullrich venga  justo un día antes 
del viaje previsto de Macri?

I: El encuentro del jueves fue organizado hace 
mucho y se hace en todas las provincias. Lo que 
sí, le digo que Macri no tendrá la actividad que 
pensaba tener en Córdoba.

A: ¿Ah no?
I: No. Por ejemplo, parece que no va a Villa 

Allende ni a Sierras Chicas, porque en esa zona 
está muy caliente el tema de la intendenta de 
Mendiolaza, Adela Arning, a la cual le iniciaron 
el proceso de destitución. 

Gambeta a los estatales

E
l periodista recibió el llamado de su 
informante gremial, que por momento 
nos parecía poder disimular su mo-

lestia.
Informante Gremial: Tengo algo para 

contarle.
Periodista: Por su tono, supongo que no 

es algo que le haga mucha gracia…
I.G.: Mire, gracia no me hace, pero no deja 

de tener su humor esta historia…
P.: A ver…
I.G.: Usted recordará, de cuando veníamos 

siguiendo el día a día de la negociación entre 
los docentes y la Provincia, que uno de los 
puntos que incluyó el Gobierno para que la 
UEPC terminará aceptando la oferta fue la 
suspensión del FOSAET…

P.: Lo recuerdo, claro… si no llegan a hacer 
diez días de que hablábamos de esto…

I.G.: Bueno, mientras en la mesa de nego-
ciación la Provincia aceptó mantener suspen-
dido el FOSAET para los docentes, por afuera, 
APROSS acaba de aumentar un cuarenta por 
ciento el FEC, más conocido como Fondo para 
Enfermedades Catastróficas, que tiene que 
pagar todos los afiliados.

El dilema de algunos radicales por 

los correligionarios con peluca

E
l futuro de los radicales con peluca por los 
que algunos integrantes de la cúpula de la 
UCR insisten con su expulsión tendrá su 

veredicto en casi un mes. O, en realidad, tendrá 
un panorama más claro acerca de qué pasa con 
los diputados que continúan dentro del bloque 
de Rodrigo de Loredo y donde, como se sabe, se 
encuentra el cordobés Luis Picat.

Informante Radical: Estoy preparando los 
botines  afilando los tapones le diría.

Periodista: Epa, ¿se anotó para algún torneo 
de fútbol?

IR: No, para la Convención Radical y le digo 
que no difiere mucho. Hay que ir a raspar de lo 
lindo.

P: Sí, algo se viene contando.
IR: A ver, le digo cómo viene la mano. Uno 

como radical y cordobés quiere que se los res-
pete a los nuestros y estamos pensando en ir 
para dar todo ese respaldo. Sobre todo, porque 
entendemos que la UCR debe dejar de ser mane-
jada por algunos porteños que no entienden más 
allá de unas manzanas alrededor del Obelisco.

P: Ajá 
IR: Pero los veo a algunos de los muchachos 

muy tranquilos y del otro lado están los campeo-
nes de la rosca. Ya están poroteando, punteando 
el padrón, metiendo mano para ver qué daño 
hacen. Hay que estar tranquilo porque uno cree 
que los gobernadores van a respaldar al interior, 
aunque nunca está de más caminar un poco, 
ver qué se dice. Los veo relajados a algunos que 
tienen poder de injerencia en el partido y están 
con los peluca.

 

Riutort se peleó en redes contra 

un usuario que atacó una falsa 
cuenta de Cristina 

E
l Día de la Memoria, por la Verdad y la 
Justicia dejó algunos comentarios que 
circularon con fuerza en las primeras ho-

ras de ayer. A nivel nacional, la polémica sobre si 
Agustín Laje había cobrado o no los 50 mil dóla-
res para protagonizar el video de 20 minutos que 
difundió -si, no promocionan, difunden- desde 
el Gobierno nacional. Y en Córdoba, además de 
las presencias en la marcha, otros se entretu-
vieron en redes.

Informante Tuitero: Acá, yo de nuevo 
Periodista: No me venga con perlas del ar-

chivo, cómo tuiteaban antes y cómo lo hacen 
ahora. Traiga algo piola.

IT: Si, esto es piola. Definitivamente hay gente 
que entiende muy poco y no se lleva muy bien 
con las redes al parecer.

P: A ver… cuente.
IT: Esto es así. Me puse a ver algunos tuits y 

me encuentro con uno de Olga Riutort muy eno-
jada contra otro usuario que se estaba peleando 
con una cuenta falsa de Cristina Fernández de 
Kirchner.

P: ¿Cómo?
IT: Le explico. Un usuario puso en su cuenta 

una foto de CFK en el perfil, la tilde azul de veri-
ficado pero ¡no es la expresidenta! Y al parecer, 
Olga creyó que sí y saltó a defenderla cuando 
otro tipo en Twitter (X) la cruzó a la falsa Cristina 
por un video que puso de la película Argentina 
1985.

P: En cosas importantes.
IT: Yo digo, si no entienden, o no se observan 

que son cuentas falsas, qué hacen en las redes. 
Córranse un rato, ya está. Le mando un abrazo. 

Enroque corto
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(Viene de Tapa)
Prunotto y Torres se reunieron 

ayer con el titular del gremio de 
los Empleados Legislativos, Aldo 
Rivas. La vice se mostró inquieta: 
quiere resolver un tema al que la 
opinión pública vincula a mañas 
de la casta, y cuyo costo político 
será mayoritariamente para ella. 
El oficialismo provincial buscó 
circunscribir la polémica a los 
funcionarios de la Unicameral 
con rol institucional para dejar “a 
salvo” no solo al Ejecutivo provin-
cial y al Panal sino también al alfil 
del gobernador Martín Llaryora 
en el ámbito legislativo, el jefe de 
bloque oficialista Miguel Sicilia-
no. Sin embargo, en el propio seno 
de Hacemos Unidos no descartan 
que haya sido fuego amigo el que 
atizó el asunto, con la intención, 
especulan, de castigar las chances 
electorales de los dirigentes más 
expuestos y expectables. Hasta 
ahora, el único punto que ganó el 
oficialismo fue la imputación por 
falso testimonio de la “fantasma” 
Martínez, dispuesta por el fiscal 
anticorrupción Franco Mondino, 
noticia que los llaryoristas espe-
raban como el maná.

En medio de la incertidumbre 
sobre cómo se resolverá todo, 
hubo una declaración de la se-
nadora nacional Alejandra Vigo 
que habla del malestar de la vieja 
guardia. Vigo habló el lunes en el 
acto por el Día de la Memoria en 
el Cementerio San Vicente. Ante 
una pregunta de la prensa, la di-
rigente del PJ Capital sostuvo que 
“la información debe ser pública 
si así lo establece la ley, hay que 
respetarla” y, aún más, que “la 
gente tiene derecho a conocerla 
y es información pública”. 

En el entorno de Prunotto 
prometen que a más tardar en 
“72 horas” toda la información 
sobre empleados, contratados 
y monotributistas de la Legisla-
tura estará disponible en forma 
pública y completa, y explican la 
demora por la insistente negativa 
sindical a dar a conocer los datos 
de los trabajadores. Setenta y dos 
horas son tres días a partir de ayer. 
Los tiempos parecen ser otros 
para el gremio, desde donde afir-
maron que hoy será un día clave 
porque Prunotto debería dar una 
respuesta para zanjar la diferen-
cia de criterios sobre los datos a 
brindar. Rivas dice que es inviable 
una lista con nombre, dni, cargo, 
sueldo y dirección. Lo cierto es 
que en el oficialismo remarcan 

La vicegober-
nadora regresó 
a sus funcio-
nes y quedó al 
frente del con-
flicto más vi-
sible de la Le-
gislatura de los 
últimos tiem-
pos. Se reunió 
con el gremio, 
y en su entor-
no dicen que 
la nómina de 
empleados de 
la Unicameral 
se conocerá en 
las próximas 
72 horas, des-
de ayer. Sesión 
especial por el 
Día de la Me-
moria en la 
vieja Legisla-
tura. La teoría 
del fuego ami-
go.

que si no se llega a un acuerdo, la 
Vicegobernación igual difundirá 
los nombres. “Mirian y todo el 

bloque cree que esa lista se debe 
publicar”, sostienen las fuentes. 

Mientras se despliega todo 

Sin más tiempo, Prunotto define 
hoy publicación de las listas

el mar de fondo, que comenzó 
hace mes y medio con un amparo 
judicial del diario La Voz del In-
terior luego de que la Legislatura 
negara la información sobre los 
empleados, para la sesión de hoy 
por el Día de la Memoria parece 
haber coincidencia entre oficia-
listas y opositores sobre respetar 
la temática y la importancia del 
día, de modo que no habría debate 
más allá de las expresiones sobre 
el 24 de marzo. 

La sesión se realizará en la an-
tigua legislatura ubicada en Dean 
Funes y Rivera Indarte, del Centro, 
en lo que será una reapertura de 
la vieja sede. Comenzará a las 17 
horas y se tratarán proyectos vin-
culados a la temática de DD.HH.  
No se confirmó quienes asistirán 
además de los legisladores, pero 
se indicó que habrá funcionarios 
provinciales, referentes del Poder 
Judicial, rectores de universida-
des y representantes de los orga-
nismos de Derechos Humanos 
como invitados.
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la comisión respectiva.
A esta situación se le suma que 

la Unión Tranviarios Automotor 
(UTA) denunció a la empresa El 
Quebrachal S.R.L., que opera en 
Córdoba como  Grupo Fam por 
los incumplimientos que afectan 
a trabajadores y a usuarios del 
transporte público. Esta empresa 
de transporte desembarcó en la 
ciudad capital hace un mes.

Por su parte, los concejales 
Elisa Cafaratti y Sergio Piguillem, 
dijeron en la expresión en conjunto 
que: “La posible revocación de los 
corredores otorgados al Grupo 
FAM, apenas un mes después de 
su adjudicación, es una muestra 
más de la improvisación con la que 
el Ejecutivo Municipal maneja un 
servicio esencial para miles de cor-
dobeses. La entrega discrecional de 
líneas de colectivos, sin licitación ni 
criterios claros, refleja una admi-
nistración errática y sin previsión”.

A esto agregaron: “desde el pri-
mer momento advertimos sobre la 
ausencia de reglas claras en la rees-

tructuración del sistema de trans-
porte. La falta de planificación y 
control por parte del municipio ha 
generado un servicio deficiente, 
perjudicando a los usuarios que 
dependen del transporte público 
todos los días”.

En el orden nacional y mediáti-
co, trascendió la situación de la ciu-
dad de Río Grande, en donde de-
nuncian que el intendente Martín 
Pérez, sigue aplicando ordenanzas 
de emergencia, sin que estas pasen 
por el Concejo Deliberante local, 
a pesar de la finalización de la 
pandemia.

Más allá de la situación puntual 
del Grupo FAM, la UCR toma este 
antecedente nacional y exige la 
derogación de esta facultad del 
Ejecutivo municipal:

“Es fundamental recordar que 
la Municipalidad mantiene desde 
la pandemia la emergencia en el 
transporte, un régimen excepcio-
nal que permite tomar decisiones 
discrecionales sin un marco regu-
latorio adecuado, sin licitación de 

los corredores y sin intervención 
del Concejo Deliberante. Esta 
situación violenta la institucio-
nalidad y deja a los cordobeses 
sin reglas claras ni garantías sobre 
la prestación del servicio. Desde 
nuestro Bloque hemos exigido en 
reiteradas ocasiones la inmediata 
derogación de esta emergencia 
para devolver transparencia y pre-
visibilidad al sistema”, agregaron.

“Es inaceptable que se tomen 
decisiones de manera unilateral, 
sin debate ni consulta al Concejo 
Deliberante, dejando a la deriva a 
los vecinos de la ciudad”, conclu-
yeron.

El proyecto presentado por el 
Frente de Izquierda de los Trabaja-
dores, a cargo de la concejala Laura 
Vilchez continúa en comisión, 
en el Concejo Deliberante. Con el 
proceso recorrido bastará conocer 
si la UCR se pliega a la solicitud de 
volver a llevarlo al recinto, y de 
la voluntad o no del oficialismo, 
con mayoría en el cuerpo, decide 
acompañarlo.

Concejales UCR piden que se derogue 
la emergencia en el transporte público

El bloque radical pide 
el cese de la medida 
que fue tomada en el 
año 2020, en el mar-
co de la pandemia 
por el COVID-19. La 
izquierda presentó 
un proyecto bajo el 
mismo objetivo en 
2024, pero no fue 
tratado. En paralelo, 
la UTA denunció al 
Grupo FAM.

Por Carolina Biedermann

L
a emergencia en el trans-
porte público municipal, 
aprobada en el marco de 
la pandemia del Covid-19, 

durante el gobierno del exinten-
dente Martín Llaryora, continúa 
vigente. El desempeño del Grupo 
FAM a cargo de corredores de la 
ciudad pone en jaque al oficialis-
mo y la UCR revive el pedido de 
derogación de la facultad del Eje-
cutivo, acción que fue presentada 
en noviembre del año pasado por 
el Frente de Izquierda, a la que no 
le dieron lugar.

“El bloque de concejales de la 
Unión Cívica Radical expresa su 
profunda preocupación ante la 
grave crisis del transporte público 
en la ciudad de Córdoba, que hoy 
evidencia las consecuencias de 
una gestión marcada por la falta 
de planificación y transparencia; 
y exige al municipio la derogación 
de la emergencia prorrogada desde 
su sanción en el año 2020”, enuncia 

el comunicado publicado por los 
boina blanca, este martes.

En noviembre del 2024, el Fren-
te de Izquierda logró que se tratara 
el proyecto de derogación de la 
emergencia en el transporte públi-
co, pero la iniciativa fue devuelta a 
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El delasotismo amasa un plan 
“B”, aunque vela por Hacemos
Los delasotistas de la base juran que hay actividad en las seccionales, y que Natalia impulsará una 
línea interna propia. Arriba no desmienten ni confirman, pero remarcan que las expectativas están 
puestas en liderar la boleta de Hacemos Unidos, y ofrecen argumentos para hacerlo.

(Viene de Tapa)
Desde la esquina de Natalia de la Sota 

-cuya banca caduca en diciembre- no pier-
den oportunidad de decir que la diputada 
repetirá en la Cámara Baja, aunque se pre-
ocupan por destacar que su participación 
en la boleta del oficialismo provincial es 
una condición deseada, más no indispen-
sable.

Remarcan, eso sí, que la heredera del 
arquitecto de Unión por Córdoba es la mejor 
candidata posible si Schiaretti no está en la 
cancha. Y entienden que el Centro Cívico 
hace un cálculo similar. De lo contrario -ase-
guran- no podrían explicarse los globos de 
ensayo que meses atrás ubicaban a Natalia 
en el gabinete provincial o, incluso, en la lista. 
Para los delasotistas, todas esas versiones 
fueron echadas a rodar por el Panal. 

El cálculo es el siguiente: si Hacemos 
Unidos tiene por adversario central a una 
lista libertaria, la única estrategia posible 
es la diferenciación. Y sin Schiaretti en la 
boleta, la mejor candidata para jugar ese 
juego es Natalia, que podría aportar, ade-
más del apellido más ilustre del peronismo 
cordobés, un historial de coherencia en su 
actuar parlamentario. 

El problema: ese historial es precisa-
mente el que la ha separado, en diversas 
votaciones, de la posición asumida por sus 
compañeros de bloque, que sí han seguido 
el plan de vuelo del Centro Cívico. El últi-
mo antecedente fue la negativa de Natalia 
a visar el DNU que autorizó al Gobierno 
Nacional a firmar un nuevo acuerdo con el 
FMI. Pero lejos estuvo de ser el único.

Ceder a la diputada el primer lugar de 

a lista entrañaría un mensaje ambiguo, 
“premiando” a quien no acató las órdenes 
del gobernador, aunque, al mismo tiempo, 
ofrecería una coartada al peronismo, que 
podría ir a la campaña mostrando un perfil 
confrontativo con el Gobierno Nacional, a 
pesar de haber jugado un rol bien distinto 
desde la llegada de Milei a la Casa Rosada, 
sacrificando en el altar del pragmatismo 
varios de sus preceptos.

En esa ambigüedad navegan las expec-
tativas del delasotismo, que asiste -pre-
sumiblemente con satisfacción- a la mala 
racha de Myriam Prunotto. El escándalo 
desatado por el ‘caso Kraisman’ ahora llega 
hasta el despacho de la vice gobernadora, 
que, prácticamente obligada a publicar la 
lista de los contratados de la Legislatura, 
ve seriamente dañadas sus expectativas 

de subirse a la boleta de octubre para saltar, 
desde allí, a otra candidatura: la inestable 
postulación a la Intendencia.

En cualquier caso, Natalia cuenta con 
una ventaja muy difícil de descontar para 
cualquiera de sus adversarios internos: un 
apellido que no hace falta instalar. 

Pero los delasotistas, que saben que la 
relación entre la diputada y el gobernador 
no es la mejor posible, prefieren alimentar 
una variante que los fortalezca en la nego-
ciación, o los debe en pie si el plan “A” no 
funciona.

De ahí las versiones, puestas a rodar por 
el propio delasotismo, que aseguran que el 
espacio está activo en las seccionales, y que 
tiene la masa crítica necesaria para buscar 
una aventura por fuera del oficialismo 
provincial si esas tratativas no prosperan.
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Gabriel Bornoroni ajusta la estructura con Laura Soldano (Río Cuarto). Sin embargo, hay cuestionamientos 
en las bases militantes.

L
a Dirección General de Defensa del 
Consumidor presentó datos respecto 
al trabajo que implementó durante el 

2024 para brindar respuestas ágiles, justas 
y accesibles a quienes enfrentan conflictos 
con proveedores de bienes materiales y/o 
servicios. En ese sentido, ponderaron el 
acceso a procedimientos administrati-
vos prejudiciales gratuitos que permitan 
soluciones jurídicas más rápidas y menos 
onerosas, al no estar obligados a utilizar 
representantes legales.

De acuerdo al informe, durante el año 

pasado, la Dirección logró más de 1.265 
acuerdos conciliatorios, beneficiando a 
más de 1.520 consumidores. Esta gestión 
permitió recuperar $1.070 millones, una 
reparación económica directa para los 
afectados, a la vez que evitó el ingreso de 
más de 1.500 causas al sistema judicial. De 
este modo, no solo se fortaleció el acceso a 
la justicia, sino que también se contribuyó 
al alivio de los tribunales provinciales, 
promoviendo una resolución de conflictos 
más eficiente.

“A través de estas acciones, se fomenta 

una cultura de responsabilidad y equi-
librio en las relaciones comerciales, que 
beneficia tanto a consumidores como a 
proveedores”, remarcaron desde el Go-
bierno provincial, destacando además que 
el proceso administrativo gratuito elimina 
las barreras económicas, permitiendo que 
todos los ciudadanos puedan ejercer sus 
derechos sin obstáculos financieros.

En cuanto a la comunicación digital 
con la oficina, en 2024 se registraron 13.499 
consultas a través de WhatsApp, más de 
700 consultas mediante Instagram y más 

de 3.000 consultas vía correo electrónico.
En línea con su política de mejora con-

tinua, la Dirección General de Defensa del 
Consumidor está próxima a inaugurar un 
nuevo edificio que optimizará aún más la 
atención al público. Este espacio, que estará 
ubicado en la avenida Colón 724 de ciudad 
de Córdoba, contará con atención presen-
cial a consumidores hipervulnerables, siete 
boxes de audiencia que permitirán 40 au-
diencias diarias, nuevas áreas de gestión y 
carga de reclamos, asesoramiento jurídico 
y lealtad comercial.

En 2024, Defensa del Consumidor 
recuperó $1.070 millones a favor de los consumidores

(Viene de Tapa)
“No sabían ni fiscalizar y no-

sotros hicimos ese trabajo. Ahora, 
esos mismos nos empiezan a 
desplazar”, le comentaba a este 
medio un dirigente que hasta fines 
del año pasado -justo cuando el 
diputado Bornoroni lanzó a LLA 
en Río Cuarto-y que atestiguó el 
comienzo de una “limpieza” en 
las estructuras militantes del sur 
que tenían pensado jugar fuerte 
este año. Ese proceso ya empezó 
a inicios de año, cuando la nueva 
coordinadora departamental de 
LLA en Río Cuarto pasó la esco-

ba y tiró al tacho a dirigentes de 
valía para la logística militante, 
entre ellos actores de la Juventud 
libertaria que fueron desafiliados.

Consultando entre algunos 
dirigentes bornoronistas de la 
región, aunque la mayoría negó 
rupturas remarcando que “todo 
el equipo sigue fuerte”, algunas 
voces dieron vuelo a las ruidosas 
versiones respecto al desplaza-
miento de los llamados “origi-
nales”. De hecho, se comenta en 
las filas del partido que algunos 
todavía no se dieron cuenta de lo 
fuera que están de la estructura 

que lidera Soldano en el sur.
Fuentes del sector libertario 

le contaron a Alfil lo que sucedió 
semanas atrás, durante la última 
visita de Bornoroni junto a Bertie 
Benegas Lynch en Río Cuarto para 
un encuentro con empresarios 
del sur. Según el relato, no hubo 
reconocimiento a los dirigentes 
que se movilizaron para reunir 
asistentes al encuentro que tuvo 
lugar en el hotel La Urumpta 
de la capital alterna. “Nadie los 
nombró”, indicaron respecto al 
gesto que habría provocado que 
algunos dirigentes abrieran los 

Tironeo libertario en el interior: 
tensiones, salidas e incógnitas

ojos respecto a las formas del co-
mando. Otros ni siquiera fueron 
invitados.

LLA refuerza el relato de “los 
puros” con los que Bornoroni 
pretende llenar una eventual lista 
de LLA para Córdoba, una orden 
que sus referentes del interior han 
tomado como regla de oro. Sin 
embargo, la falta de dirigentes que 
conozcan y recorran el territorio 
ha provocado que sectores más 
relegados de las fuerzas del cielo 
empiecen a movilizarse. 

Pumas Libertarios, los Demó-
cratas de Rodolfo Eiben y el Parti-
do Libertario ya están al tanto de 
las rupturas cada vez más visibles 
en el interior, donde se peleará 
una gran parte de los votos del 
2025. Frente a los varios cuestio-
namientos que recaen sobre el 
estilo de manejo bornoronista, los 
relegados empiezan a generar es-
pacios propios que podrían res-
tarle fuerza a los outsiders y puros 
de LLA. La injerencia de Buenos 
Aires y la nula autonomía de los 
frentes militantes, principales 
conflictos que marcan quienes 
fueron limpiados del frente. 

“Recogemos el malestar y 
esas personas automáticamente 
vienen a preguntarnos en qué 
andamos”, señalaron desde los 
espacios libertarios que militan 
fuera de la estructura del diputado 
Bornoroni.

Este tironeo también provocó 
que espacios del PRO, en charlas 
para agrandar el frente de LLA, 
empezaran a dudar de una socie-
dad. “No se puede trabajar entre 
el desorden”, indicaron desde el 
partido amarillo, donde aseguran 
estar a la espera de definiciones 
que aclaren el panorama.

Cuestiona-
mientos al 
estilo dirigen-
cial de Gabriel 
Bornoroni 
han provoca-
do grietas en 
el interior de 
LLA, princi-
palmente en el 
interior pro-
vincial. Cor-
tocircuitos y 
desplazamien-
tos provocan 
dudas sobre 
el futuro de la 
lista liberta-
ria, mientras 
otros espacios 
del mileismo 
recogen el ma-
lestar.
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H
ay cosas que no tie-
nen una explicación 
racional, sino que son 
el resultado de la ca-

sualidad, de algún capricho del 
destino o simplemente de algún 
capricho de otro estilo, mayor-
mente ideológico. Hubo dos no-
ticias que llamaron mi atención 
por cómo se relacionan con el 24 
de marzo, a pesar de que aparen-
temente ninguna tiene nada que 
ver con el mismo.

El primero de estos episodios 
fue la muerte de un ciudadano 
en una estación de servicios cor-
dobesa, tras una situación poco 
clara entre la policía y el señor 
en cuestión. La discusión fue por 
$10.000, que el fallecido se había 
negado a pagar. 

Los detalles propios de una 
columna de la sección policiales 
no nos interesan, pero sí nos im-
porta la fecha. Es una casualidad 
un tanto macabra que justo el 24 
de marzo un ciudadano se haya 
muerto en un confuso episodio 
con la policía. Que no se confunda 
el lector: no pretendo aquí decir 
que los uniformados son tortu-
radores, golpistas, que quisieron 
mandar algún tipo de mensaje, ni 
nada por el estilo. Simplemente 
remarco esa coincidencia que 
vale más que cualquier marcha 
para reforzar la idea de que a las 
fuerzas de seguridad hay que ca-
pacitarlas y controlarlas para que 
puedan desempeñar su función.

Macabras coincidencias
El caso de la muerte de un conductor por las ac-
ciones de la policía ocurre casualmente en el Día 
de la Memoria.

Es muy fácil justificar el des-
enlace tras lo que pretenden 
hacer algunos de ensuciar al 
muerto. Quizás las afirmaciones 
son ciertas y el señor se resistió 
a la intervención policial y al 
arresto, así como también puede 
ser real lo que se dice respecto a 
sus antecedentes por resistencia 
a la autoridad y violencia familiar. 
Nada de eso justifica una muerte 
evitable.

Córdoba cada tanto tiene 

algún caso similar en el que los 
policías cruzan ciertos límites 
y se producen hechos lamenta-
bles. No son la regla, pero están, y 
siempre hay alguna intervención 
corporativa para tratar de salvar 
a los responsables del acto ilegal. 
Esas son las cosas que hacen que 
la gente desconfíe de las fuerzas 
y acepte el relato de que el poder 
del Estado es malo y que todo tipo 
de represión debe ser eliminada.

En 2020, plena pandemia, me 

tocó ir de urgencia a la guardia de 
la casa cuna porque suponíamos 
que mi hija había tomado pastillas 
para la tensión. Yo esperé afuera, 
pero después de un par de horas 
salió mi señora muy preocupada. 
Médicos, médicas, enfermeras y 
trabajadoras sociales la maltrata-
ban tratando de hacerla confesar 
un supuesto acto homicida que 
no existía. Me quejé y llegué a 
hablar con alguien que me pidió 
perdón, pero que entendiera que 

DIAGONAL

el contexto era de mucha presión 
y que ellos viven con esos casos 
policiales (y otros aún peores) 
todo el tiempo. 

Así como fue mi caso, con 
esto pasa lo mismo: puede haber 
un contexto de presión y pueden 
estar deshumanizados por lo que 
viven cotidianamente, pero nadie 
puede ser maltratado y abusado 
por esas justificaciones. Hay que 
activar protocolos que protejan 
a las fuerzas de seguridad de 
estas cosas, pero también que 
protejan a los ciudadanos de los 
abusos de parte de las fuerzas. 
La coincidencia con el Día de la 
Memoria potencia el efecto de la 
memoria y genera cierto escozor 
entre algunas personas. Es muy 
difícil que estos abusos no existan 
nunca más, pero no está de más 
seguir pidiendo que sean cada vez 
menos comunes.

El segundo evento es ab-
solutamente diferente, en otra 
geografía y de un tono comple-
tamente distinto, pero también 
está atravesado por una fecha tan 
simbólica. Ayer, en los confines de 
la Argentina, Vialidad Nacional 
decidió demoler un monumento 
en memoria de Osvaldo Bayer, el 
escritor, periodista e historiador 
que se encargó de rescatar del 
olvido los sucesos de la Patagonia 
Rebelde, con la sangrienta re-
presión a los peones anarquistas 
que no eran escuchados en sus 
reclamos. Soriano estuvo exiliado 
durante la dictadura y a su regreso 
siguió militando por la memoria. 

Se puede especular sobre 
la decisión, pero no deja mu-
cho margen para creer que fue 
producto de un error y no de un 
capricho ideológico e infantil. El 
argumento oficial es que estaba 
mal emplazado, sin permiso y 
obstruyendo obras hidráulicas, 
pero nada de todo eso justifica la 
destrucción en lugar de la remo-
ción. Es de incultos e incivilizados 
andar destruyendo monumen-
tos como ese, que no retratan a 
ningún dictador sanguinario (ni 
siquiera a un gobernante poco 
querido) sino a alguien que se en-
cargó de que se le preste atención 
a la Patagonia austral. 

Tal vez todas estas cosas sean 
casualidades, pero el hecho de 
que hayan coincidido tan cerca 
con una fecha tan sensible como 
la conmemoración de la última 
dictadura es un tanto llamativo. 
Quizás Dios esté en los detalles, 
pero siempre es más probable que 
el diablo meta la cola.
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E
l staff del Fondo Mo-
netario Internacional 
(FMI) tuvo un primer 
contacto informal con 

el Directorio Ejecutivo para 
discutir el nuevo programa del 
gobierno de Javier Milei, un 
paso crítico hacia la aprobación 
definitiva del nuevo acuerdo con 
el organismo. “El equipo técnico 
del Fondo está manteniendo 
consultas con el Directorio 
Ejecutivo. Las conversaciones 
sobre un nuevo programa res-
paldado por el Fondo se encuen-
tran avanzadas y en el marco 
de nuestros procesos internos 
habituales”, señalaron fuentes 
oficiales del organismo.

Ese es el paso tradicional 
para programas con montos ele-
vados o de “acceso excepcional” 
como el Acuerdo de Facilidades 
Extendidas que está gestionan-
do la administración de Javier 
Milei.

Los trascendidos están ha-
blando de unos US$ 20.000 
millones aunque el ministro 
Luis Caputo aseguró que no 
está la definición. En el DNU 
aprobado por Diputados se 
indica que esas partidas deben 
destinarse a comprar Letras In-
transferibles al Banco Central y 
a cancelar deuda de capital -del 
anterior crédito de Facilidades 
Extendidas- que vence entre 
2026 y 2029.

La deuda de capital que se 
debe cancelar entre 2026 y 2029 
es de 14.100 millones de dólares, 
y su primera cuota vence en sep-
tiembre de 2026. A su vez, el FMI 
le cobrará a la Argentina un inte-
rés del 5.72 por ciento anual, que 
no tendría sentido pagar sobre 
el adelanto de 15.000 millones 
de dólares que habría solicitado 
Economía.

El Presidente dijo hace unos 
días que espera tener el acuerdo 
listo para mediados de abril. La 
aprobación final del progra-

ma con el Fondo requiere de 
dos pasos: primero, el Fondo 
anunciará el acuerdo técnico, o 
“staff level agreement”, el cual 
posteriormente será elevado al 
board para la aprobación final y 
definitiva. Antes de la luz verde 
final, el Fondo debe finiquitar un 
proceso burocrático interno que 
implica un recorrido por varios 
departamentos del organismo, 
un laberinto que, entre otras 
cosas, incluye cálculos sobre la 
sustentabilidad de la deuda.

Entre el 21 y 26 de abril tendrá 
lugar en Washington la reunión 
de primavera en el hemisferio 
norte del Fondo Monetario 
y el Banco Mundial, una cita 
que suele reunir no solo a la 
conducción de los organismos 
internacionales sino también 
a los ministros de Economía y 

banqueros centrales.

Goldman Sachs
El levantamiento de los con-

troles cambiarios y de capital, 
lo que se conoce como cepo, se 
presenta como un paso clave para 
atraer inversiones extranjeras y 
sostener el repunte en el merca-
do accionario argentino, según 
afirmó Goldman Sachs en decla-
raciones a la agencia Bloomberg.

“Los mercados necesitan cla-
ridad y certeza de que el capital 
puede entrar y salir libremente del 
país, y el gobierno entiende eso y 
está trabajando para lograrlo”, 
declaró Max Ritter, jefe de fusio-
nes y adquisiciones para América 
Latina en Goldman Sachs.

Ritter advirtió que la elimi-
nación del cepo es tan relevante 
como las elecciones legislativas 
de octubre, que marcarán el res-
paldo político con el que contará 
el presidente Javier Milei para 
avanzar con sus reformas econó-
micas. En ese contexto, sostuvo 
que es necesario avanzar con la 
apertura financiera “para asegu-
rar que, efectivamente, el cambio 
sea bueno”, tanto para inversores 
estratégicos como para quienes 
operan en el mercado bursátil.

El directivo señaló que las 
empresas energéticas podrían 
ser candidatas a captar capital 
una vez que se defina el resultado 
electoral. En ese sentido, destacó 
que las compañías del sector 
generan ingresos en dólares y se 
benefician del auge de produc-
ción en Vaca Muerta.

Ritter planteó que Argentina 
atraviesa una transformación 
productiva que implica pasar de 
un modelo orientado a la protec-
ción del mercado interno a una 
industria más competitiva a nivel 
global. No obstante, advirtió que 
para que las firmas locales con-
sideren realizar ofertas públicas 
iniciales, los administradores de 
fondos necesitan

El staff del FMI llevó el 
nuevo plan al Directorio 
y las negociaciones 
están “avanzadas”
Es el paso habitual para programas con montos elevados o de 
“acceso excepcional” como el Acuerdo de Facilidades Extendidas 
que está gestionando la administración de Javier Milei.



DIARIO ALFIL MIERCOLES 26 MAR 202510

Aunque hay revisión, el gabinete 
municipal “no se toca” (por ahora)
Circulan versiones de cambios en el 
equipo del intendente Guillermo De 
Rivas, pero desde el interior del Mójica 
niegan que haya retoques. La efectivi-
dad del gabinete, motivo del estado de 
“constante evaluación” que domina la 
actividad municipal.

Por Gabriel Marclé

C
on un inicio de año com-
plicado para la gestión 
de Guillermo De Rivas, 
la Municipalidad busca 

minimizar cualquier ruido o con-
flicto que pueda alterar su agen-
da. “Son rumores”, responden 
desde el Palacio de Mójica ante 
las consultas sobre eventuales 
turbulencias que recuerdan los 
conflictos derivados de la ola de 
inseguridad en el primer trimestre 
de 2025. El último rumor que el 
Gobierno intentó disipar apunta 
a posibles cambios en el gabinete, 
ya sea como respuesta a la crisis 
de seguridad o con el fin de opti-
mizar la gestión.

“No crean todo lo que se dice. 
El equipo municipal no se toca”, 
aseguró a Alfil un dirigente cerca-
no a De Rivas, descartando modi-
ficaciones en el organigrama del 
Ejecutivo. Sin embargo, la misma 
fuente reconoció que, al igual que 
en las administraciones peronis-
tas desde Juan Manuel Llamosas, 
nadie tiene el puesto asegurado y 
todos deben demostrar su capa-

ALFIL     RIO CUARTO

tivo, donde asumió una coordina-
ción en el ámbito educativo. Esta 
movida generó especulaciones 
sobre la cartera de Educación, 
que ya había sido reducida de 
Secretaría a Subsecretaría al 
inicio de la gestión De Rivas y que 
ahora comparte presupuesto con 
Derechos Humanos.

A pesar de los desmentidos, 
consultas realizadas por Alfil en 
diversos sectores del oficialismo 
revelaron algunas pistas sobre 
posibles cambios. En primer lu-
gar, la reestructuración no inclui-
ría la creación de nuevos cargos, 
salvo que esto implique la elimi-
nación de otras áreas. Además, 
existe la posibilidad de reducir 

el número de subsecretarías, lo 
que podría derivar en la salida de 
funcionarios o en la reubicación 
de algunos dentro del gabinete.

Otro ajuste en evaluación 
es la formalización del llamado 
Gabinete Social dentro del orga-
nigrama municipal. Aunque De 
Rivas apostó por la integración 
de áreas al conformar este equipo, 
se especula con su oficialización 
como Secretaría independiente, 
actualmente en la órbita de la 
Subsecretaría de Desarrollo So-
cial, dirigida por Gregorio Oberti.

Realizar cambios en el gabi-
nete a menos de nueve meses de 
iniciar la gestión podría parecer 
sorpresivo, pero existen antece-

dentes. Durante la administra-
ción de Llamosas, los reacomo-
damientos fueron rápidos. En 
septiembre de 2017, a menos de 
un año de asumir, Enrique Novo 
dejó la Secretaría de Servicios 
Públicos, y poco después, Mau-
ricio Dova fue removido de la 
Secretaría de Gobierno tras una 
controversia con cheques en el 
ex Edecom.

“Si el equipo cambia, es una 
buena noticia. Significa que el 
intendente ya conoció el ritmo 
de la gestión y sabe dónde ajustar 
para mejorar”, reflexionó un ex 
integrante del Ejecutivo en refe-
rencia al presente del Gobierno 
derrivista.

En la Municipalidad aseguran que el gabinete no cambiará, al menos no en el corto plazo.

cidad constantemente.
Un funcionario consultado 

por este medio reforzó esa idea: 
“Todos estamos en evaluación 
permanente”. Esto responde al 
“perfil profesional” del intendente 
De Rivas, quien prioriza resul-
tados y gestión activa. En este 
esquema, nadie permanece in-
activo ni sin funciones asignadas. 
Además, cada área es monitorea-
da con indicadores concretos, ya 
que el propio De Rivas creó una 
oficina de estadísticas para medir 
productividad y eficiencia.

En este contexto, no sorprende 
que hayan surgido versiones sobre 
cambios en el gabinete. Con la se-
guridad en el centro de las críticas 
vecinales, se esperaba que De Rivas 
ajustara esa parte de su equipo, 
estructurada en torno a la Subse-
cretaría de Seguridad, dirigida por 
el ex jefe policial Rafael Filippa. 
Sin embargo, a pesar del aumento 
delictivo, esta área se ha mantenido 
intacta hasta el momento.

Otro indicio de posibles re-
acomodamientos en el gabinete 
fue el traspaso de Paula Dalmasso 
del Concejo Deliberante al Ejecu-

Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y 
Julieta Fernández

De Rivas marchó “sin especular”

P
asado el Día de la Memoria, el pe-
riodista dialogaba con el dirigente 
peronista respecto a la presencia del 

intendente Guillermo De Rivas entre las 
filas principales de la marcha en Río Cuarto.

Periodista: Vi que el intendente ha 
estado participando activamente de la 
marcha.

Dirigente: Es normal que los inten-
dentes de Río Cuarto marchen. De (Juan 
Manuel) Llamosas para atrás, creo que 
han participado todos. Sería extraño que 
Guillermo (De Rivas) decida no marchar, 
porque es una persona muy comprometida 
con esta fecha.

P: Por ahí, el momento del país hace 
que algunos dirigentes duden si mar-

char o no. 
D: Eso es lo bueno, que el intendente 

marchó sin especular. Eso de calcular el 
costo y beneficio hay que dejárselo a otros. 
Mire que a De Rivas le podría haber caído 
algún palo por el tema de la inseguridad, 
pero fue y marchó igualmente.

P: Lo de especular es porque esto puede 
caerle mal a los seguidores del presidente 
Javier Milei.

D: Eligieron sacar un video tratando de 
lavarle la cara a la Dictadura. No se puede 
estar de acuerdo con eso. Lo hablábamos 
con algunos compañeros en la marcha y 
decíamos que, si después de esa provoca-
ción el intendente no marchaba, no pode-
mos pensar en que vaya a ser el próximo 
presidente del PJ local. Un dirigente tiene 
que entender de dónde viene y luchar por 
lo que defiende, más allá de si cae mal o bien 
entre los votantes. 

Spaccesi en Río Cuarto

E
l periodista recibía el dato de su 
informante respecto a la llegada del 
legislador Agustín Spaccesi (Partido 

Libertario) a la ciudad y región.
Informante: Anote esto. El viernes 

viene a Río Cuarto el legislador Agustín 
Spaccesi, pero el jueves tiene gira por otras 
localidades.

Periodista: ¿Viene por algo en espe-
cial?

I: Parece que sus salidas al interior son 
cosa de hace tiempo, desde que asumió en 
la Unicameral. No se puede quedar quieto, 
mucho menos este año.

P: Entonces, ¿militancia pre electoral?
I: Seguro hay algo de eso. Me parece que 

están captando los heridos que va dejando 
el armado de La Libertad Avanza para ver 
si pueden armar lista propia. Vienen desde 
2018 moviéndose y convocando gente, des-

de antes que Javier Milei fuera candidato. 
Hay gente que los sigue, que banca a Milei, 
pero no a Gabriel Bornoroni y esa gente. Ahí 
tiene algo para empezar.

P: Entiendo. Pero, pregunto, ¿el que 
tracciona no es el presidente? Mientras 
no reconozca al Partido Libertario como 
parte de las fuerzas del cielo, las chances 
son menos.

I: No hay dudas de que Milei es el único 
que moviliza solo. Pero la calle, el territorio, 
la militancia cara a cara y los kilómetros 
recorridos son importantísimos. Aparte, 
en Río Cuarto hay un concejal del Partido 
Libertario, no de La Libertad Avanza.

P: Volviendo a la agenda del legislador, 
¿por dónde andará además de Río Cuarto?

I: Tengo entendido que andará por 
Sampacho y Ucacha el viernes. Después se 
va para el Imperio, donde tendrá actividad 
con el concejal Mario Lamberghini.
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Sin Llaryora, De Rivas cerró 
su primer Otoño Polifónico
Desde el gobierno local remarcaron que esta sexta edición del festival (la primera desde que 
gobierna Guillermo De Rivas) fue la más exitosa en cuanto a convocatoria. Aunque hubo 
funcionarios provinciales como la ministra Victoria Flores, la ausencia de Martín Llaryora no 
pasó inadvertida.

ALFIL     RIO CUARTO

E
ste miércoles se desarrollará en Río 
Cuarto la 1° Cumbre Regional de 
cara a lo que será en mayo el Cór-

doba OIDP 2025, la 24ª Conferencia Anual 
del Observatorio Internacional de la De-
mocracia Participativa. Según explicaron 
los organizadores del evento, la ciudad fue 
elegida debido a “su fuerte compromiso 
con la participación ciudadana, una ac-
ción impulsada, principalmente, a través 
del Presupuesto Participativo”.

El encuentro tiene el objetivo de ge-
nerar espacios de diálogo y movilización 
sobre los principales ejes temáticos de la 
democracia participativa. Se trata de una 
instancia que permitirá anticipar debates, 

fortalecer redes locales y contribuir a la 
construcción de una agenda política en 
torno a la participación ciudadana. La 
cita será en el Viejo Mercado. Durante la 
mañana, se dará la apertura y estarán los 
paneles encabezados por el intendente de 
Río Cuarto, Guillermo De Rivas, y su par de 
Córdoba, Daniel Passerini. También habrá 
un taller para jefes comunales y equipos 
de gobierno. Por la tarde, se establecerán 
mesas de trabajo con la participación de 
instituciones y habrá un plenario general. 

Río Cuarto es una de las 7 ciudades que 
fueron seleccionadas a nivel mundial por 
su programa de Presupuesto Participa-
tivo. Se trata de una iniciativa del Obser-

vatorio Internacional de la Democracia 
Participativa, que evalúa lo que se hace 
en distintos puntos del planeta desde los 
gobiernos locales y regionales. 

De esta forma, la Capital Alterna fue 
elegida  junto a poblaciones como Por-
to Alegre (Brasil) para participar de la 
instancia final que se definirá en la 24ª 
Conferencia Anual del OIDP que, como se 
dijo, tendrá lugar en Córdoba. 

Al respecto, la secretaria de Gestión 
y Participación Ciudadana, Karin Bogni, 
dijo que el Municipio presentó su progra-
ma, vigente desde el 2016, tanto en lo que 
refiere al Presupuesto Participativo como 
al Presupuesto Participativo Joven.  “En el 

2016 se presentaron 248 proyectos y en la 
última convocatoria 1.599, lo que marca 
la confianza que se ha ido ganando con el 
paso del tiempo. Es una clara posibilidad 
de tener un ida y vuelta con los vecinos”, 
indicó.

La funcionaria destacó “la importancia 
de haber quedado seleccionados para 
la instancia final, ya que se presentaron 
más de 2 mil proyectos en todo el mundo, 
por lo que estar en el último tramo ya es 
un premio en sí mismo”. “Para nosotros, 
es un orgullo. Estamos compitiendo con 
ciudades como Porto Alegre, que tienen 
una gran trayectoria en lo que es la par-
ticipación ciudadana”, concluyó Bogni.

la vicegobernadora, Myrian 
Prunotto, asistió al cierre del 
festival.

Más allá de cuestiones de 
agenda u otros compromisos 
que pudieran excusar las au-
sencias, no pasó inadvertida la 
inasistencia de Llaryora, quien 
no ha bajado a la Capital Alterna 
en los últimos meses. Quienes lo 
han hecho fueron funcionarios 
provinciales como el ministro 
de Seguridad, Juan Pablo Quin-
teros y el ministro de Justicia, 
Julián Lopez. La problemática 
de la inseguridad acaparó prác-
ticamente toda la agenda de los 
ministros que vinieron en las 
últimas semanas y Río Cuarto 
todavía parece ser un terreno 
aún hostil para que se muestren 
en actividades de otra índole.

No obstante, una de las re-
presentaciones que tuvo el Pa-
nal en el evento fue la ministra 
de Ambiente y Economía Circu-
lar, Victoria Flores, quien desta-
có que el festival fue catalogado 
como Evento Sostenible luego 
de la firma de un convenio entre 
el Municipio y dicho Ministerio. 
Esto se debería a la promoción 
del uso de biocombustibles para 
la generación, el suministro de 
energía limpia para los equipos 
de generación de respaldo, el 
fomento de la economía cir-
cular y la medición de la huella 
de carbono producida durante 
toda la programación.

En el cierre del festival, el 
intendente dijo que la respuesta 
del público hacen que la gestión 
apueste a “redoblar los esfuer-
zos para superarse en 2026”, 
garantizando así la continui-
dad del evento. “Sentimos una 
gran satisfacción porque los 
riocuartenses y la gente de la 
región ratificaron su acompa-
ñamiento a este festival, que es 
el último de los grandes festiva-
les de la provincia de Córdoba”, 
planteó De Rivas.

Llega a Río IV la Cumbre Regional sobre Democracia Participativa

(Viene de Tapa)
No resulta menor ver el per-

fil bajo que adoptó el mandata-
rio municipal en un evento de 
estas características. En varias 
oportunidades se lo vio sentado 
entre el público en lugar de ser 
espectador en primera fila. Así 
lo mostraron en las distintas re-
des sociales del gobierno local, 
lo que permite inferir que segu-
ramente esa fue la imagen que 
quisieron transmitir desde la 
gestión. Pero esto también dejó 
entrever que faltó un elemento 
que en las últimas ediciones del 
festival siempre estuvo presen-
te: Martín Llaryora.

Al  menos en las últ imas 
tres ediciones, el mandatario 
provincial (o en su defecto, la 
vicegobernadora Myrian Pru-
notto) asistió al evento. En el 
2022, el festival fue el escenario 
de una de las primeras fotos 
del tándem “Lla-Lla” cuando 
el entonces intendente de Río 
Cuarto, Juan Manuel Llamosas, 
sonaba como posible candidato 
a vicegobernador. Lo mismo se 
repitió en 2023, con un Mar-
tín Llaryora que pujaba por 
gobernar la provincia. En esa 
oportunidad y con el entonces 
candidato a gobernador en el 
escenario, Llamosas anunció 
que se techaría el Anfiteatro del 
Parque Sarmiento. En el 2024, 
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Eduardo Dalmasso*

Una breve mirada
Los sesenta una época, de grandes cam-

bios culturales en todos los ámbitos de la 
sociedad. La forma de entender el mundo 
se hizo diferente: en la familia, en los gustos 
y las aspiraciones de la juventud. Un telón 
de fondo que la dirigencia política y menos 
los militares evaluaron correctamente.  
Un proceso de cambio de valores y mayor 
integración con lo que pasaba en el mundo. 
La vida universitaria fue mutando hacia un 
mayor compromiso político. Los medios 
ocuparon un lugar relevante en esas nuevas 
miradas. La revolución cubana, afectó en 
profundidad a las concepciones y prácticas 
marxistas, e incentivó a sectores del cristia-
nismo a identificarse de otra manera con la 
realidad. Cuadro de situación: que incide en 
el total alineamiento de las Fuerzas Armadas, 
con los intereses norteamericanos.

Rol del sucesor del Dr. Frondizi.
 La debilidad del presidente J.M.Guido se 

refleja con crudeza, en requerir 5 Ministros 
de Economía, los niveles de inflación y la 
protesta sindical. Un presidente sin autoridad 
condicionado por las Fuerzas Armadas. Un 
Gobierno que se ve obligado a aplicar polí-
ticas de austeridad, incrementar las tarifas, 
devaluar y acudir al FMI. Por estas razones 
y su propia ilegitimidad ante la proscripción 
del peronismo, enfrenta un fuerte descon-
tento social. Los sindicatos, especialmente 
la Confederación General del Trabajo (CGT), 
lideraron numerosas huelgas y protestas en 
respuesta a las políticas económicas y so-
ciales del gobierno. Situación que generaba 
un clima de tensión y conflicto social ligado 
a acciones represivas.  

1963. Nuevo Gobierno.
Superado el enfrentamiento militar 

entre la fracción más antiperonista, y la que 
pretendía la absorción del peronismo a tra-
vés del juego democrático, los ganadores, 
establecen las condiciones de las nuevas 
elecciones con la esperanza de estabilizar el 

PRESENTE Y PASADO 

De la caída del  Presidente Frondizi 
a la del Presidente  Illia 1ra parte

país manteniendo el control político. Catalina 
Smulovitz (1991) 

La Unión Cívica Radical, según Cesar 
Tcach (2007) un partido homogéneo y de ca-
rácter endogámico, obtiene la 1ra minoría con 
un 25,14 % de los votos, atento la proscripción 
de los partidos peronistas y el partido demó-
crata cristiano, este último, por llevar como 
candidato a un eminente cirujano peronista, 
el Dr. Matera.                                                                                                              Por 
acuerdos con otras fracciones políticas logra 
la mayoría en el Colegio Electoral y asume el 
Gobierno.   Un triunfo exiguo, con un altísimo 
porcentaje   de votos en blanco, (19,4 %) que 
implicaría en su accionar dos problemas 
básicos de origen: su ilegitimidad demo-
crática y su soledad política al no concebir 
la necesidad de un frente que le dé un mayor 
respaldo. Se agrega, su falta de arraigo en 
los sectores intelectuales y en los medios de 
mayor influencia, la animosidad combativa 

de los sindicatos y la   existencia de un nuevo 
bloque de poder sustentado en el avance de 
la inversión extranjera y grandes industrias 
nacionales. En términos de Carlos Altamira-
no (1998) esta visión y las discusiones perti-
nentes excedía al plano académico por ser 
parte del debate social y político sustentado 
en un cambio generacional y de la cultura que 
emerge en ese sexenio.                                                                                     

El Gobierno radical no se identifica con 
esa mirada, lo que no quiere decir que fuera 
ineficaz, si, anacrónico, ante los nuevos fac-
tores de poder.  Un Gobierno coherente, gra-
dualista, solitario y sin vasos comunicantes 
con los emergentes del proceso de moderni-
zación. “Illia fue renuente a establecer coali-
ciones o compromisos y gobernó solo con su 
gente, básicamente el radicalismo cordobés” 
(Tcach, Cesar y Rodríguez, Celso;2006)

En línea con esta crítica Kvartenik, (1990) 
expresa que este tipo de conducción lleva 

al partido a una situación de inestabilidad 
que se debería a “las desilusiones que causa 
a grupos de poder: primero al ejército gran 
enemigo de la resurrección peronista, a los 
personeros del capital extranjero y a los me-
dios que se nutren de sectores intelectuales 
impregnados de la concepción desarrollista. 
La imagen del Gobierno, no condice con el 
discurso de modernidad, que estos grupos 
exigían y su práctica antiperonista no confor-
maba a los sectores más duros de la Fuerzas 
Armadas. De hecho, el establishment propio 
de los factores de poder de la Capital de Ar-
gentina, estaban excluidos, del Gobierno del 
Dr. Illia y esto no era un tema menor. Su nivel 
de autonomía respecto al pensamiento de 
las fuerzas armadas produce que los líderes 
de esta poderosa fracción de poder tomen 
distancia de quién no los considera.  

*Dr en Ciencia Política 
(UNC-CEA)
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

El “karma” del tan mentado 
Canal Huergo

El frustrado proyecto de cons-
truir un canal navegable desde 
Córdoba al Paraná acompañó 
por más de treinta años la historia 
de la provincia mediterránea. El 
estudio de posibilidad de ese pro-
yecto le fue encargado en julio de 
1889 al Ingeniero Luis A. Huergo, 
el primer profesional en egresar 
con dicho título de la Universidad 
de Buenos Aires. Huergo desa-
rrolló una trayectoria profesional 
impecable y actuó en los ámbitos 
más diversos de la obra pública 
y la explotación de recursos, con 
probada honradez y convicción. 
Sin embargo, sufrió un constante 
“karma”, el mismo que impidió 
muchos progresos en el país: la 
desgraciada ruleta de los intereses 
del poder político en la Argentina. 

El ingeniero Huergo, en agosto 
de 1889 (lo relata la Geografía 
de la Provincia de Córdoba, de 
los ingenieros Manuel E. Río y 
Luis Achával, publicada en 1904) 
“arregló una pequeña lancha a 
vapor para remontar el Río Ter-
cero desde el molino del señor 
Thomas en el Carcarañá hasta 
Ballesteros. Después de 10 km. de 
navegación encontróse con dos 
rápidos impasables, cuya lon-
gitud, en conjunto, era como de 
300 m. Siendo imposible la subida 
por los rápidos y por el calado de 
la embarcación, resolvió bajar 
desde Bell-Ville en una canoa de 
0,20 de calado en la cual efectuó el 
viaje de reconocimiento y estudio 
del Tercero, cuyas conclusiones 
hemos dejado consignadas. Ac-
tualmente la idea de navegar este 
río ha sido abandonada…”.

Luis A. Huergo había pre-
sentado un completo informe 
donde se veía con claridad que el 
proyecto “con un gasto exiguo en 
relación de los beneficios inme-
diatos y venideros que reportaría 
la obra, Córdoba se convertiría 
en un importante puerto interior 
en comunicación fluvial directa 
con todas las provincias lito-
rales y aun con la república del 
Paraguay”, historiaba en 1927 la 
revista Mundo Argentino, sobre 

Caras y caretas cordobesas

30 de Mayo de 1902 en Córdoba, fotos publicadas por "Caras y Caretas".

Con una gran manifestación popular, en 1902 los cordobeses apoyaban el proyecto de con-
cretar el “Canal Huergo”, una obra de ingeniería que habría convertido a Córdoba en un 
importante puerto del interior argentino. 

las idas y vueltas del proyecto, 
ante el último intento de llevarlo 
a cabo ese año, impulsado por el 
gobernador Ramón J. Cárcano. 
Por su parte, el ingeniero Huergo 
había fallecido en 1913.

La primera de las trabas que 
echó abajo la realización del 
proyecto original fue la caída de 
los Juárez en la nación y en la pro-
vincia, en 1890 y -según opinaba 
en la nota de Mundo Argentino el 
hijo de Luis A. Huergo, también 
llamado Luis e ingeniero como 
su padre- una de las causas fue la 
prisión indigna de Cassaffousth 
y Bialet Massé, “acusados por el 
gobierno de Córdoba de haber, 
con fines de lucro, construido 
un dique inservible, ya rajado de 
arriba abajo y que ponía en pe-
ligro inminente la vida de todos 
los habitantes de la ciudad. Esta 
era la idea que inspiró el proceso 
criminal, apoyado en la rutina, la 
malevolencia y la estupidez de 
las murmuraciones públicas.” 
Y citaba a su padre, quien había 
afirmado, incluso por escrito, que 
“el gobernador de Córdoba, don 
Manuel Dídimo Pizarro, ‘le había 

hecho el honor de incluirle entre 
los responsables del crimen’. Sí, el 
dique San Roque aparecía como 
un verdadero crimen, y el decreto 
del gobernador mandaba instruir 
sumario, también, le repito tér-
minos textuales, ‘a las personas 
que resultaran cómplices del 
hecho punible de que se trata, 
dictándose a su tiempo la corres-
pondiente orden de prisión contra 
todos ellos’. El crimen de Huergo 
había sido aplaudir y apoyar la 
construcción del dique.

La revista Caras y Caretas 
publicó, por su parte, el 14 de ju-
nio de 1902 noticias de Córdoba 
referidas a un “meeting” multitu-
dinario realizado el 30 de mayo, 
en apoyo a una nueva iniciativa 
de retomar la construcción del 
Canal Huergo. Era gobernador de 
la provincia José Manuel Álvarez. 
Transcribimos el texto: 

“Es la grande preocupación 
de la ciudad mediterránea la obra 
de este canal Huergo, cuya reali-
zación con su análoga del puerto 
del Rosario, transformará, a no 
dudarlo, la fisonomía industrial 
y comercial de todo el interior. 

Actualmente, después del gran 
meeting celebrado el 30 de mayo 
para significar a las autoridades 
nacionales y provinciales el in-
terés, el justísimo anhelo de esas 
poblaciones por que la obra se 
plantee cuanto antes, no se habla 
de otra cosa; y Córdoba, por inter-
medio de su prensa y de sus hom-
bres representativos, deja vis-
lumbrar sus legítimas ambiciones 
para el día en que los productos 
de sus Campañas salgan hacia el 
Paraná y al exterior directamente, 
sin las insuficiencias actuales del 
Ferrocarril.

El día de la colosal manifesta-
ción no quedó Nadie, puede decir-
se, en la ciudad, que no acudiera a 
la plaza General Paz para figurar 
en la columna, ya entre los centros 
sociales, institutos, comisiones, 
delegaciones de los departamen-
tos, ya confundido en las filas del 
pueblo, escuchando primero el 
conceptuoso discurso del inge-
niero Manuel E. Río, y siguiendo 
luego entre vivas entusiastas y 
aclamaciones, por las calles Co-
lón, San Martín, Constitución, etc., 
hasta el Cabildo, donde esperaban 

a los manifestantes el gobernador, 
sus ministros, diputados, senado-
res y altos funcionarios.

Allí el secretario de la comi-
sión, don Agustín Caeiro leyó el 
telegrama de 6.000 firmas diri-
gido al doctor Civit y al general 
Roca, y hablaron después, el 
doctor Juan Carlos Pitt, en nom-
bre del pueblo de la provincia, el 
señor Francisco Rodríguez del 
Busto, y el gobernador doctor 
Álvarez, quien contestó a todos 
prometiendo prestar su apoyo de 
magistrado y de hijo de Córdoba, 
a esta gran iniciativa de la econo-
mía nacional”.

Una vez más, la iniciativa 
quedó estancada, y el proyecto 
no volvió a salir del cajón donde 
había quedado archivado, hasta 
que Ramón J. Cárcano reflotó la 
idea en 1927 y logró interesar al 
gobernador de Santa Fe, Ricar-
do Aldao. Ingenieros de ambas 
provincias revisaron el proyecto 
y lo hallaron viable, con algunas 
correcciones al original de Luis A. 
Huergo. Pero el “karma” no había 
cesado: la obra fue truncada por 
el golpe de estado de 1930.

CORDOBERS
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Por J.C. Maraddón

S
i algo ha tenido la irrupción de los géneros urbanos 
en el panorama musical de lo que va de esta década, 
es la permanente renovación de su staff de figuras, 
un fenómeno que evidencia la fortaleza de este gé-

nero entre los más jóvenes, el segmento social desde donde 

proviene la mayoría de sus estrellas y de sus seguidores. Tal 
como ha acontecido con el rock y el pop en sus momentos 
de mayor gloria, una pujante camada de intérpretes va re-
emplazando a sus antecesores, en una imparable sucesión 
que no da respiro a quienes se ponen en la tarea de relevar 
esa dinámica.

Quizás lo que no aparece como tan evidente sea el modo 

Un síntoma 
digno de análisis

en que los artistas emergentes aportan una renovación a 
lo que ya venía sonando, porque más bien lo que hacen es 
acoplarse a eso que está de moda y copiar tanto la entona-
ción como los modales, para así ser rápidamente asimila-
dos por el público como parte de la movida. Su intención 
es, en todo caso, explorar algunas de las variantes de ese 
estilo variopinto y profundizar en esa vertiente, dentro de 
la cual se posicionarán como una nueva opción que tenga 
el punch suficiente para seducir a los fanáticos.

El problema se plantea en el punto en que esa materia 
prima admita la posibilidad de estirarse como chicle de 
forma indefinida o termine rompiéndose en partes y dando 
origen a formatos divergentes que transiten cada uno por 
su lado su propia trayectoria y recluten adeptos para esa 
corriente en particular. Por el momento, lo que se advierte 
es la acentuación puesta en ciertos rasgos musicales que 
todos comparten, una característica que, de acelerarse, po-
dría derivar en esa segmentación que antes se manifestaba 
en los rótulos de las etiquetas en las bateas de las disquerías 
y que hoy es ordenada según las listas de Spotify.

Por lo que se escucha, una de las tendencias que em-
pieza a hacerse cada vez más radical es la de emplear letras 
explícitas en las canciones, algo que parecería estar reñido 
con la corrección política imperante, pero que sin duda 
despierta la simpatía del mercado juvenil. En una curva 
ascendente que arrancó con el rap, la cumbia villera y el 
reguetón, los versos guarangos son desde hace tiempo un 
recurso distintivo para esa categoría de cantantes, que se 
atreven a decir lo que muchos piensan pero que jamás se 
animarían a verbalizar.

A través de esa vía y en conjunto con otros méritos 
dignos de un párrafo aparte, la argentina Six Sex no sólo 
está elevándose como un nombre a tener en cuenta en el 
panorama local de la música urbana, sino que ya ha sido 
destacada por la prensa internacional, lo que la sitúa por 
encima de muchos de sus pares. Su más reciente EP, “X-
Sex”, suma un featuring de Dillom en el tema “Tocame” que 
la instala como una más dentro de esa colorida paleta de 
insurgentes valores que han desplazado a la fauna rockera 
hacia un incómodo segundo plano.

De nombre real Francisca Cuello y nacida en Villa 
Tesei, Six Sex asienta sus creaciones sobre una base que 
superpone lo latino con los bpm de la electrónica, para 
elaborar un cóctel llamado “ravetón”, de gran pegada en 
la comunidad LGBT, pero que además ha logrado captar 
la atención de todas las audiencias sumergidas en la fiesta. 
Como pasó antes con algunos de sus colegas a los que no 
se les auguraba demasiada permanencia en el candelero, 
sobre ella también recaen las sospechas de un suceso fugaz, 
aunque más allá de eso su éxito no deja de ser un síntoma 
que reclama su correspondiente análisis.

Mediante letras más que explícitas y en conjunto con otros méritos que reclaman un 
párrafo aparte, la cantante argentina Six Sex no sólo está elevándose como un nombre a 
tener en cuenta en el panorama local de la música urbana, sino que ya ha sido destacada 
por la prensa internacional.


